
學人往事

落日照大旗，馬鳴風蕭蕭
　　　　　　 ——冬日懷馬臨

●陳方正

10月底去薄扶林道聖士提反禮拜堂，參加馬校長的追思禮拜，為他扶靈的人

先到會議室聚集。他的大女兒怡芳來了，負責接待的人要為我介紹，怡芳說：「不

用吧，很熟的，都是老戰友了！」這寥寥三個字頓時勾起無數往事，和半個世紀的

回憶。

初識馬臨，是我剛回中文大學教書的時候。那時聯合書院還在港島，規模很

小，理學院只有數、理、化三系，主任分別是周紹棠、樂秀章和馬臨，他們都是

從香港大學轉過來的，號「三劍客」。周少年白頭，詼諧突滑；樂海派作風，不拘

小節，馬卻謹言慎行，深思熟慮，和他們顯得很不一樣。理學院只有十幾位同

事，大家熟絡，但記憶中我們交談不多。初次碰觸，是在慶祝書院十周年（1966）

的研討會上。輪到我發言時，馬臨作為主持人笑咪咪走過來說，時間還有呢，你

多講些不妨。同系馮潤棠兄不解，事後發牢騷說：「怎麼你就能講那麼久？」我也

不明白，無言以對。

六年後我們搬進馬料水中大校園，不同書院的理科學系各自整合，分別進駐

新落成的科學館南、北兩棟大樓，一時就很少機會碰頭了。但不旋踵，大學發動

體制改革，李卓敏校長設立工作小組研究方案。馬臨作為理學院院長，我作為年

輕教師代表，都先後捲進去，每周六相聚，整天開會。茲事體大，大家反覆論辯， 

弄得頭昏腦脹，馬臨卻默守一旁，很少發言。其實，他和余英時、邢慕寰是一起

主持大局的。英時兄從哈佛回來出掌新亞書院又兼任大學副校長，順理成章是會

議主席；邢公從中央研究院來，是李校長門生和研究院院長。他們盱衡全局，和

李校長商討會議進展，都很自然。馬臨卻不一樣，他和李校長並無淵源，是在本港

成長，從教師底層升上來的本地學者，所以能夠進入內圈，乃至後來被委以重任，

完全是憑個人背景、學歷、氣質和修養——當然，因緣際會也同樣重要。

工作小組呈交報告之後，富爾頓（John Fulton）勳爵被邀負責改制事宜。他先

去拜訪其時已經返回哈佛的余英時，然後來港與政府磋商，最後約見大學有關人

士。想不到，我居然在邀談之列，而事後馬臨又緊張追問談話內容。大半年後，

我休假到牛津大學進修去。一天馬臨來電話，說港府要李校長退休，全校騷動 

不安，着我找富爾頓想辦法。這自是義不容辭，我於是匆忙北上拜訪老人家，孰
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料他表面客氣，其實老謀深算，將我

的說辭批駁得體無完膚。我只有唯唯

諾諾，鎩羽而歸，向馬公稟告辱命經

過，並將詳情函告小組中的老友金耀

基兄。這時我對李校長倚賴馬臨之重

還懵然不覺。

翌年返港，我驚覺山中方七日，

世上已千年，中大改制條例已正式 

通過，李校長退休，馬臨接替也成定

局——後來耀基兄告訴我，「黃袍加

身」完全出乎馬公意料之外，為此他

惶恐不安多日，經邢公反覆分析勸

說，才釋除疑慮，下決心擔起大旗。

當然，其時新亞書院反對改制最為劇烈，鬧得不可開交，大學起用年少老成，胸

有韜略的耀基兄去收拾這個攤子，也為馬公解決老大難題，消弭了後顧之憂。翌

年馬公上任，恰逢沙田馬場落成啟用，「馬年馬臨馬料水」遂成膾炙人口，難以為

繼的半邊對聯。跟着大學秘書長辭職，馬公來勸說再三，我無法拒絕，又一次義

不容辭，終於改行，搬到行政樓上班。此去為時不短，前後六年。

秘書處是全校行政樞紐，承上啟下，案牘勞形理所當然，其他大小事務則早

有建制儀文，只需蕭規曹隨，因革損益而已。要為馬公籌劃和分憂的，主要在於

應付港府的壓力，和因應急速變化的政治環境。那是一段充滿挑戰的日子，由於

耀基兄和我得到馬公充分信任，三人合作無間，所以緊張中其實也蠻充實愉快。

港府不斷施加壓力，是為迫使中大「四改三」，即是將本科學習年期從傳統的

四年改為三年，以與英國體制接軌。這是個骨節眼，港府不依不饒，事在必行，

中大則上下齊心，堅決反對。在這點上，港府其實是看錯了人，以為馬臨早年在

香港就讀英皇書院，後來負笈利茲大學（Leeds University），然後任教香港大學的經

歷，必然會影響他的觀念，甚至誤以為他謙謙君子，木訥寡言的作風是出於軟弱。 

事實上，他出身傳統中國知識份子家庭，父兄都是中文系教授，抗戰時期就讀成

都華西協和大學，所以國家民族觀念既深且強，我就多次聽到過他對港大當局歧

視中國教師，特別是圖書館長陳君葆之受壓迫，表示憤概。出任校長後，他雖然

不常發表言論，維護中大學制的決心卻和李校長如出一轍，從來沒有動搖過。

我到秘書處之後，立刻就碰上「醫委會」事件。起因是中大新成立了醫學院，

港府以英聯邦執業資格的要求為由，要改變醫科生的入學點和課程要求，從而顛

覆大學學制。大學不察，沒有反對，於是學生將矛頭指向大學，一度包圍馬校

長，氣氛非常緊張。我知道後勸他發表正式聲明，維持全校所有學生的通識和語

文課程要求不變，從而平息了事件。港府於是改用迂迴策略，成立委員會檢討中

學教育，企圖通過升學程序來影響大學收生制度。此會由教育司出任主席，大學

司庫利國偉是重要成員。馬公派我代表大學去應付，經過一年唇槍舌劍，據理力

爭，總算不辱使命，沒有讓政府計謀得逞。經此一役，利公對我增加了了解。他

馬臨（右）與筆者在他尊翁馬鑑教授畫像旁，2011。（圖片由陳方正提供）
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是個銀行家，頭腦敏銳，麻利決斷，從不拖泥帶水。不久他出任大學校董會主席， 

經常直接找我談問題，省下馬公很多麻煩。

周旋兩個回合之後，港府決定用強，在1984年由掌握大學財政命脈的資助委

員會UPGC正式來函，指責我們在醫學院收生問題上不合作，浪費公帑，要求解

釋和糾正。馬公憂心忡忡，問我怎麼辦。我草擬了措辭強硬的回信，根據他們發

布的指引，反過來指控他們越權，因為收生屬大學自主範圍。馬公雖然緊張，卻

沒有退縮，帶我去會見一眾委員，當眾把信宣讀，然後交給主席。如此激烈反應

完全出乎他們意料之外，主席立刻打退堂鼓，把信收下，說會好好研究，跟着散

會。政府只好把問題拋給利公，他照例問我，你們到底要怎樣？我也只有直話直

說，告訴他我們在此問題上絕無商量餘地。此後數年間，問題就僵在那裏，馬臨

始終沒有絲毫退讓，英國人也仍然在等待時機。

不過，對馬公來說，應付「四改三」只是工作一小部分。他花精力的，主要是

人事問題，特別是把分散在各書院的個別學系加以集中，搬到一起工作。這得照

顧許多特殊情況，平衡各方利益，所以必須逐步緩慢推進。在這方面我幫不上

忙，倒是耀基兄能為他籌謀策劃，排除障礙。經過好幾年不懈努力，此事終於大

功告成，至此新的大學中央集權體制才得以落實。除此之外，醫學院成立伊始，

在眾多教授之間，學院和大學之間，都需要耐心和時間來磨合，這同樣消耗他大

量精力。

校長住宅號「漢園」，位於大學對面小山坡上。宅內客廳與飯廳間的過道，放

有一張小小鋪黑皮的紅木矮圓桌，李校長公餘之暇最愛在此獨酌沉思，品嚐威士

忌。馬公同樣能飲，也有此習慣。那天怡芳說到「老戰友」，也提起這張矮圓桌，

指的就是馬公經常找上耀基兄和我三人在此商討問題，議論局勢，度過許多難忘

時光。馬公自稱沒有甚麼長處，很少出錯的緣故是每遇重大問題，必然反覆思

考，仔細揣摩各方心理，然後作決定。其實，他為人忠厚，不忘故舊，所以能得

人心。他見到港大幾位高班同學總不會怠慢，稱老上司、聯合書院院長鄭棟才為

「鄭老校」，劉殿爵教授（那是他從倫敦禮聘回來的）為「學長」，對中學校長羅怡基

（B. M. Kotewall）也同樣畢恭畢敬。想來，這當是受他尊翁馬鑑教授家風薰陶所致

吧。他曾經提到，自己性格拘謹，處事小心翼翼，和父親治家嚴謹頗有關係。

80年代是個劇變的大時代，中大很早就感受到這股新風了。回想起來，1979年 

國慶葉劍英在人民大會堂宣布文化大革命是一場大災難是第一個訊號。經常訪問

大陸的楊振寧，在1981年來信提議訪問中大物理系，又是個訊號。此後他每年回

國都必然以中大為落腳點，我於是提議邀請他出任訪問教授，馬公肯首，他也欣

然同意，自此和中大建立密切關係，對中大聲譽產生很大影響。但最強烈的訊

號，自然是1982年馬公突然受邀赴北京見鄧小平。他照例問我意見，我靈機一

動，說大概是有關收回香港之事，不過只是通報，而非諮詢。這都猜對了，但我

們都是象牙塔內人，都沒有悟到，這驚人消息有何等迫切現實意義，令利公頓足

不已。後來中英談判結束，香港回歸成為定局，馬公興高采烈，認為「四改三」不

再是問題。殊不知港府鍥而不捨，他退休之後仍然把中大學制改掉，香港回歸之

後十幾年這問題才徹底解決。
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中英談判展開之後，大陸訪客絡繹於途，熱鬧非凡，國內大學也紛紛邀請我

們出訪。馬公出身浙江鄞縣學者世家，30年代父輩有多人在北京發展，赫赫有

名，因此對這些往來酬酢總是談笑風生，揮灑自如，正所謂無入而不自得。當時國

內大學亟待發展工商管理和社會科學，這兩個領域是中大強項，閔建蜀和李沛良兩

位同事對此十分熱心，到處舉辦培訓計劃，不久就門生遍布神州了。在這場文化氣

息轉變的浪潮中，我也有小小貢獻，那就是在1984年說服馬公，把榮譽文學博士

頒發給巴金。其初他不了解巴老在文革後的轉變，有點猶豫，待看到剛出版的《隨

想錄》和《創作回憶錄》之後方才被打動。在當時，頒發榮譽學位給大陸作家是創

舉，更何況，巴老的小說家喻戶曉，所以他之來港，成為哄動一時的大新聞。那

幾天，校園內洋溢着一片歡笑熱鬧，大家都感到，一個新的時代正在來臨。

但熱鬧過後不久，我就感到，自己在秘書處的日子應該結束了，因為我的志

趣仍然是在學術領域，教育行政或者實際政治對我都沒有吸引力。為難的是，此

意向馬公說明之後他很不高興，甚至變得消沉沮喪。這令我感到非常內疚，猶如

臨陣脫逃，於是勉為其難，再留一年，緩解了他在中英談判關鍵時刻掛冠求去的

危機。這樣，我在1986年盛夏終於告別秘書處，轉到近在咫尺的中國文化研究所

去，開始新的工作和事業。

那年深秋馬公和我作了一趟難忘的懷舊之旅。我們在倫敦會合，一道驅車北 

上，首先重訪他母校利茲大學，和北邊不遠的小鎮哈羅蓋特（Harrogate），讓他緬懷

昔日遊蹤；跟着去十年前我到過的約克郡桑頓谷（Thorton-le-Dale）富爾頓舊宅，探

望他的遺孀——此番重來，斗轉星移，物是人非，老人家已經身故半年了；最後

我們南返，到老人家手創的賽塞斯大學（University of Sussex）參加他的追思會。回

到香港之後，緊跟着就是圍棋傳奇人物吳清源的榮譽文學博士頒授典禮，那也是由 

我向馬公推薦的，也同樣引起了相當的轟動。它當是馬公和我的最後一次合作了。

過一年，馬公退休，但並沒有放下工作。他上任伊始，主要工作是落實大學

新體制，和把新成立的醫學院辦起來；到行將離任，則把全副精力放到逸夫書院

上面去。馬公是位篤實君子，邵爵士捐出巨款建立此書院，他便義無反顧擔任書

院董事會主席，推動其發展不遺餘力。邵爵士為神州大地眾多大學捐贈館舍，馬

公也風塵僕僕，為之籌劃奔波多年。在這兩方面我深知他有所期待，惜乎人生有

限，實屬無可奈何。

馬公愛游泳，也喜歡開車，退休後仍然自駕返回逸夫書院視事，順便到近在

咫尺的沙田馬會游泳，多年來風雨不改。我退休後彼此年紀都大了，來往日稀，

只偶爾相約飲茶，和新歲到他家拜賀而已。三年前驚聞他陡然昏迷住院，趕往探

望，則已經表情呆板，語句礙滯，顯然是大腦受損，據說是患腦膜炎所致，但醫

治多月，亦未見進步，倒是歸家後，得夫人陳萌華醫生和在港女兒怡芳、元芳悉

心呵護調理，漸有起色。今年新春和楊振寧一道去探望時，覺得他雖口不能言，

神氣卻比前清朗生動。月前在北京，忽地噩耗傳來，一時茫然，回港出席他的喪

禮和追思禮拜，更是心緒澎湃，五十年舊事一齊湧到心頭。俱往矣，馬公這輩子

跑過好長的路，打過許多美好的仗，好好安息吧！

陳方正　香港中文大學中國文化研究所名譽高級研究員，前所長。
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